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« Y’a la nature qu’est tout en sueur 
Dans les hectares y’a du bonheur, c’est l’printemps 
Y’a des lilas qu’ont même plus l’temps 
De s’faire tout mauves ou bien tout blancs, c’est l’printemps. »

On a envie, pas vrai ?, de faire nôtres, certains jours, les paroles de la chan-
son de Léo Ferré. Et en lisant ce nouveau numéro du Pont 9, qui donne voix 
à de multiples initiatives dans notre quartier, gageons que vous vous surpre 
drez peut-être à pousser la ritournelle, même si des notes très graves se font 
entendre en Ukraine, qui résonnent dramatiquement jusqu’à nos oreilles.

Prêt d’instruments de musique, coup de pouce numérique, île aux marmots, 
mise en bouche avec la réouverture des Col’Marmitons, nouvel espace santé 
à La Courrouze, changement de braquet dans le paysage cycliste, animations 
pacifiques aux anciennes Cartoucheries, zéro déchets et vive les chats en 
ce joli mois de mai, alphabet tortueux sur les murs de l’Ehpad de Cleunay… 
la liste est longue et l’énergie toujours au rendez-vous ! Le sommaire de ce 
numéro vous donnera des envies d’espérer et de profiter de la créativité de 
multiples acteurs locaux.

Vous découvrirez aussi la cure de jouvence que connaissent les conseils de 
quartier et leur volonté d’ouverture accrue au maximum de personnes. Flo-
raison aussi de paroles d’habitants, de jeunes et de militants associatifs. On 
vous l’a dit, le printemps est bien là et à chacun de nous de faire fructifier les 
pousses sociales qui nous donnent le goût de vivre ensemble !

Une bonne nouvelle pour finir : Votre journal Le Pont 9 compte bien reprendre 
son rythme habituel, avec trois parutions par an !
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Conseils de quartier « nouvelle formule »
Les conseils de quartiers ont été 
créés par la loi du 27 février 2002 
(loi Vaillant relative à la démo-
cratie de proximité) avec obliga-
tion pour toutes les communes 
de plus de 80 000 habitants de 
créer un ou plusieurs conseils de 
quartier. Rennes a été en pointe 
pour leur mise en oeuvre avec la 
création dès 2002 de plusieurs 
conseils de quartier, notamment 
pour les quartiers de Cleunay et 
Arsenal Redon.

Dans beaucoup de villes, leur implan-
tation et leur développement ont connu 
des fortunes diverses. Alors que leur ob-
jectif était de renforcer et de dynamiser 
la participation citoyenne, leur mise en 
place a été vécue par certaines associa-
tions existantes, déjà bien implantées, 
comme une mainmise des élus sur la 
vie associative. Une sorte de courroie 
de transmission plus ou moins efficace 
notamment à cause du pilotage par l’élu, 
et pas par les habitants comme dans 
un comité de quartier. Ce fut particuliè-
rement le cas dans notre quartier où le 
conseil de quartier ne fut pas accueilli 
à bras ouverts (lire interview de Robert 
Chahurel dans Le Pont9 n°48). Après 
de multiples adaptations au fil des ans, 
une nouvelle formule est mise en oeuvre 
dans tous les quartiers rennais depuis 
le début 2022. Pour en savoir plus, 
nous avons rencontré deux élus : Xavier  
Desmots, adjoint délégué à la démocra-
tie locale et à la participation citoyenne 
et Cégolène Frisque, élue de quartier. 

Le bilan de l’expérience  
des conseils de quartier
D’entrée de jeu, Xavier Desmot est clair :  
« Partout on a du mal à faire vivre les 

conseils de quartier et il n’y a pas de 
solution idéale. C’est pourquoi lors de 
la révision de la charte de la démo-
cratie locale, nous avons voulu faire 
un bilan des fonctionnements passés 
pour proposer une nouvelle organisa-
tion et de nouveaux modes de fonc-
tionnement. »

Le premier constat, c’est d’abord le 
manque d’ouverture des conseils de 
quartier aux personnes éloignées de la 
participation citoyenne et un fonctionne-
ment en vase clos avec deux collèges, 
un collège des associations et un collège 
des habitants (lire Le Pont9 no 32 de juin 
2015). « À la fin , il n’y avait plus que 
les associations. » Le second constat, 
c’est la coprésidence, élu de quartier/un 
habitant qui ne laisse pas assez de place 
aux habitants : « Les habitants souhai-
taient une présidence “habitant” plus 
importante pour ne pas se retrouver 
seuls face à l’élu. »

Une nouvelle gouvernance
La nouvelle formule vise donc à corri-
ger certains écueils. Xavier Desmots et 
Cégolène Frisque nous en précisent les 
contours : « Pour ouvrir les conseils à 
un maximum d’habitants, nous avons 
supprimé les collèges et nous propo-
sons une co-animation par plusieurs 
habitants, des co-animateurs élus 
par toutes les personnes présentes 
au conseil. » Ainsi sur le quartier 9 ; il y 
aura trois co-animateurs, un pour Arse-
nal Redon, un pour Cleunay, un pour la 
Courrouze. Ils seront élus pour deux ans. 
L’idée, précise Cégolène frisque, étant « 
que les habitants prennent la main sur 
l’élu et que ce dernier soit d’abord à 
l’écoute ». Les conseils de quartier sont 
ouverts à tous les habitants du quartier, 
les volontaires, les personnes tirées au 

sort, les représentants des associations 
sont invités à chaque séance.

Des prérogatives maintenues, 
certaines renforcées et la porte 
ouverte aux initiatives

Le conseil de quartier « nouvelle for-
mule » disposera comme le précédent 
d’une enveloppe budgétaire de quartier. 
Il délibérera et votera sur l’affectation 
de cette enveloppe aux projets. Il pour-
ra lui-même proposer des projets dans 
le cadre du budget participatif. Il pour-
ra intervenir sur l’ensemble de la vie de 
quartier, les grands aménagements, les 
espaces publics, les déplacements dans 
leur dimension collective… Le conseil 
de quartier pourra solliciter des missions 
d’expertise.

Un renforcement  
avec le droit de suite
Des représentants des conseils de quartier 
sont désignés pour participer à diverses 
instances, comme le comité de gestion de 
la Prévalaye, ou aux réunions d’attribution 
de projets d’aménagement ou d’urba-
nisme. Les avis et propositions du conseil 
de quartier sont communiqués aux diffé-
rents services concernés avec un droit de 
suite et un suivi des demandes.

Une évolution progressive  
avec tests et évaluations
À l’issue de l’entretien, les élus tiennent 
à préciser : « On essaie d’ouvrir, notam-
ment aux personnes les plus éloignées 
de la vie associative ; à ceux qui ont des 
enfants (une garde d’enfant est systé-
matiquement proposée) et surtout on va 
chaque année évaluer les résultats de 
manière à ajuster au fil de l’eau. »

Jean-Yves Dagnet  
et Jean-Hugues Chauchat
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A C H E T E R  L O U E R  V E N D R E

Assemblée 
générale  
du comité  
de quartier.
Cégolène Frisque, l’élue de quartier 
invitée à présenter le conseil de 
quartier. « Faire au mieux pour 
mobiliser les ressources du quartier ». 

Les rapports entre le comité de 
quartier (association) et le conseil 
de quartier (municipal) ont toujours 
été complexes. En effet, le comité 
de quartier à une longue histoire 
(plus de 50 ans) d’animation, 
notamment à travers le vide-grenier, 
l’un des plus importants de Rennes, 
ou la course cycliste qui a connu 
ses heures de gloire. Une longue 
histoire de revendications aussi,  à 
travers sa commission cadre de vie. 
Les anciens se souviennent encore 
des combats pour la première 
ligne de bus, l’implantation puis le 
maintien de La Poste, la création 
d’une maison de retraite, sans 
parler de l’opération HVS (Habitat 
de vie sociale). Autant dire que 
malgré la bonne volonté des uns 
et des autres, l’articulation n’est 
pas toujours simple à trouver entre 
les deux instances. C’est pour cela 
qu’il nous semblait important que 
l’élue puisse échanger directement 
avec les adhérents et notamment 
répondre à la question du statut des 
représentants du comité de quartier 
dans les instances du conseil de 
quartier. Ils souhaitent trouver leur 
place au conseil de quartier et s’y 
exprimer au nom du collectif qu’ils 
représentent et pas seulement à 
titre individuel. Ségolène Frisque a 
voulu rassurer : 

« Nous allons essayer de 
réintégrer la présence des 
associations (et acteurs du 
quartier) dans le dispositif. Notre 
volonté est de trouver la bonne 
articulation entre les associations 
et le conseil de quartier. Exclure la 
parole associative serait un bien 
mauvais signe. À mon sens, il faut 
faire au mieux pour mobiliser les 
ressources du quartier »

Jean-Yves Dagnet

C’est avec beaucoup de tristesse 
qu’une foule très nombreuse a as-
sisté aux obsèques de Jean-Yves 
Thézé. Il avait 64 ans, un âge où tout 
homme, toute femme fait encore 
des projets. 

Les témoignages de son épouse, de ses 
enfants, de ses amis ont mis en valeur la 
richesse de sa vie. Homme d’engagement, 
Jean-Yves Thézé a été président du comité 
de quartier d’Arsenal Redon durant 16 ans 
de 1996 à 2012. Il a quitté le 13 boulevard 
Voltaire en 2012 pour un environnement 
plus bucolique. 

C’était un militant très actif à la CGT*. 
Grâce à lui et à d’autres personnes comme 
Raymond Manceau du comité de quartier 
de Cleunay, un travail commun (exemple 
: actions pour la création de la trémie 
Claude-Bernard) a pu démarrer entre les 
quartiers de Cleunay et d’Arsenal Redon. 
Nous en recueillons encore les fruits au-
jourd’hui. Même s’il n’a jamais écrit dans 
le Cleunay-infos ou dans Le Pont 9, Jean-
Yves a su vite qu’un journal de quartier, pris 
intégralement en charge par les habitants, 
avait toute sa place pour tisser de belles re-
lations.

Dans le quartier d’Arsenal-Redon, Jean-
Yves fut un des artisans du rapprochement 
de nos deux quartiers. Au sein de la FCPE** 
au collège de Cleunay, Jean-Yves a parta-
gé les mêmes convictions de solidarité et 
d’attention supporters de l’équipe de foot-
ball dans laquelle son fils évoluait, en se 
dévouant discrètement. Chaque samedi, 

sa voiture était remplie de jeunes footbal-
leurs en herbe « qui lorsqu’ils étaient mo-
tivés pouvaient rivaliser et ce n’est pas un 
mensonge avec les pros du Stade Rennais 
». Jean-Yves Thézé nous a quittés le 2 oc-
tobre 2021 après avoir lutté courageuse-
ment contre la maladie durant treize ans. Il 
est parti en homme droit et attachant.

À son épouse, Martine et à ses enfants, 
les deux quartiers d’Arsenal-Redon et de 
Cleunay présentent leurs sincères condo-
léances et les assurent de leur souvenir re-
connaissant.

Yvette Detoc et Daniel Vannier

* CGT : Confédération générale du 
travail.

** FCPE : Fédération des conseils de 
parents d’élèves.

Notre ami Jean-Yves Thézé 
est décédé
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Îlot du Moulin-du-Comte :   
Que sont nos mimosas devenus ?
C’est la question que je me suis posée  
en me baladant sur l’ilot de l’écluse du 
Moulin-du-Comte qui sépare le quartier 9 
du quartier 3. Est-ce un no man’s land ? De 
quel quartier dépend-il ? 

Eh bien, ni du quartier 9 ni du 3 puisque c’est la 
Région Bretagne et plus particulièrement le ser-
vice lié aux voies navigables qui s’occupe de cette 
bande de terre. Les beaux mimosas qui chaque an-
née non seulement embaument les alentours, mais 
offrent quelques-unes de leurs branches aux pro-
meneurs cueilleurs que nous sommes, avaient été 
fortement abîmés par la tempête Aurora d’octobre 
2021. L’un d’entre eux, vénérable trentenaire, 
s’était cassé entraînant dans sa chute ses voisins 
; effet domino imparable au vu de la violence des 
rafales cette nuit-là.

Fragilisés et à terre, les mimosas ont dû être tronçonnés et évacués pour sécuriser les promeneurs. Depuis ce funeste  
événement, l’ilot nous paraît bien vide. Mais que l’on se rassure, la Région Bretagne va planter de nouveaux mimosas. 
Il fallait attendre que des nichoirs (projet Muz Yer*), en partenariat avec la Ligue de protection des oiseaux (LPO), soient 
installés. Ma curiosité m’a poussée à me rendre sur le site qui présente Muz Yer, que je vous invite à aller découvrir :  
https://www.fonds-mg.fr/muz-yer/

Parallèlement à cela, en aval de l’îlot vers Apigné, un verger avec des variétés de pommes locales a été planté récemment.  
Du vert, des arbres, des mesures de préservation, que demander de mieux !

Pour la moindre question, n’hésitez pas à consulter les services de valorisation touristique et développement durable de la 
Région. Quant à moi, je ne me lasse pas de me balader entre les deux quartiers Cleunay et Moulin-du-Comte dont les rives 
fourmillent de vie pour le grand plaisir des yeux.

Virginie Hellegouarch  
* Muz Yer : maison à oiseaux en breton.

Des instruments à la bibli ! 
Avis aux curieux, curieuses et mélomanes ! Depuis l’ouver-
ture du nouvel équipement, la bibliothèque Antipode pro-
pose un service de prêt d’instruments de musique.

Actuellement, 31 instruments sont disponibles à l’emprunt : guitares 
folk, classiques, électriques, basses, ukulélés, pianos numériques, 
claviers arrangeurs, instruments de musique électroniques (looper, 
boîte à rythmes) ainsi que de multiples pédales d’effets pour guitares 
électriques. Un piano numérique est aussi accessible en libre accès 
pour jouer sur place. 

Niveau modalité d’emprunt, rien de plus simple : il est possible d’em-
prunter un instrument pour une durée de 4 semaines, renouvelable 
sauf en cas de réservation. Chaque instrument peut s’emprunter avec 
différents accessoires : ampli, housse de transport, câblage, accor-
deur, etc.

Ce nouveau service gratuit est accessible à toutes les personnes 
possédant une carte bibliothèque de la ville de Rennes (gratuite elle 
aussi).

Depuis peu, il est possible d’apprendre à jouer en totale autonomie et de façon ludique de la guitare électrique via le jeu sur 
console Rocksmith. Toutes ces nouveautés et bien plus sont à découvrir au rez-de-chaussée de la nouvelle bibliothèque !L’album 
du moment de Pierre

“If Words Were Flowers” de Curtis Harding. La synthèse parfaite de soul, de rock et de gospel. Enivrant et réchauffant !

Pierre Broquin, responsable musique  à la bibliothèque Antipode
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En mai…   
le zéro déchet  
c’est ce qui   
te plaît !
Nos poubelles débordent, le climat 
s’affole… et si je pouvais faire 
quelque chose ? Nous sommes 
de plus en plus nombreux à vouloir 
tendre vers un mode de vie plus 
respectueux pour la planète et une 
consommation moins excessive. 
Mais comment faire, par où 
commencer ?

Réduire le tout-jetable, composter 
ses bio déchets, réparer ce qui peut 
l’être… C’est ce que propose le 
projet Zéro Déchet, porté par Zero 
Waste France.

Créée en 1997 sous le nom du 
Cniid (Centre national d’information 
indépendante sur les déchets), Zero 
Waste France est une association 
citoyenne et indépendante qui milite 
pour la réduction des déchets et une 
meilleure gestion des ressources

(www.zerowastefrance.org).

Pour découvrir la démarche et la 
faire entrer dans notre quotidien, 
l’association Les Trois Maisons 
vous propose pendant tout le mois 
de mai, plusieurs ateliers : atelier 
d’initiation au Zéro Déchet (en 
partenariat avec Rennes Métropole), 
ateliers couture, repair café, troc… 
Alors n’hésitez pas à nous rejoindre 
! Programme complet sur notre site 
Internet : www.troismaisons.org

Laetitia Brénéol

Que les questions numériques 
vous passionnent ou vous 
contraignent dans votre quoti-
dien, la nouvelle bibliothèque 
Antipode vous propose différents 
services à votre rythme et à votre 
niveau pour vous accompagner. 
Coups de pouce numériques

Les mercredis matin, profitez des coups 
de pouce numériques ! Ce sont des 
permanences sans rendez-vous pour 
vous conseiller et trouver une solution 
à un problème avec votre ordinateur, 
votre téléphone ou votre tablette Nous 
répondrons également à vos demandes 
concernant les usages élémentaires tels 
que : créer une boîte mail, envoyer une 
pièce jointe, copier des fichiers, organi-
ser ses documents…

Les rendez-vous numériques  
mensuels
Un samedi matin par mois (sur ins-
cription) : les rendez-vous numériques 
! Basés sur l’entraide et le partage des 
connaissances, ces rendez-vous col-
laboratifs permettent de traiter de tous 
les sujets de votre choix : Informatique, 
smartphones, sites internet, cultures 
numériques, démarches en ligne ou res-
sources numériques, c’est vous (ou le 
groupe) qui décidez du programme de 
chaque séance. N’hésitez pas à nous 
contacter et à nous soumettre vos pro-
positions.

Le service scan et impression 3D
Vous avez cassé un petit objet, un petit 
élément que vous ne trouvez pas dans 
le commerce ? À l’heure de l’obsoles-

cence programmée, l’imprimante 3D est 
un bon  moyen de reprendre le contrôle, 
de faire soi-même et de partager ses 
créations.  Un service gratuit, à votre 
disposition les vendredis matin sur ren-
dez-vous ou lors des permanences du 
mercredi matin. 

Bonus : L’astuce de Pierre,  
animateur numérique
Si vous cherchez une alternative à vos 
logiciels et ressources numériques, je 
vous invite à consulter le site collabora-
tif alternativeto.net, le site référence de 
plus de 100 000 alternatives ! 

Pierre Thomas, animateur numérique 
à la bibliothèque Antipode

Les ateliers numériques 

Inscriptions : 
sur place, par téléphone  
au 02 23 62 26 70 ou par mail : 
p.thomas@ville-rennes.fr
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La Prévalaye en 2022 : ça bouge !
Le quartier 9 (Arsenal-Redon, 
Courrouze, Cleunay) se prolonge 
par-delà la rocade. La Prévalaye, 
inconstructible depuis de nom-
breuses années (hors équipe-
ments sportifs et de loisirs), est 
l’objet d’attentions multiples. Le 
Pont9 fait le point, même si au 
printemps 2022 les projets n’ont 
pas tous éclos précisément.

En bord de Vilaine et du parking au rond-
point de Sainte Foix, le chapiteau du 
MeM accueille depuis plus de deux ans 
des spectacles. Il est amené à se dé-
placer… d’une centaine de mètres, fin 
2022, et sera mieux « insonorisé ». Ainsi, 
sa situation sera sécurisée et les fortes 
nuisances sonores atténuées pour les 
habitants de Sainte Foix. La guinguette 
associée (restauration et musique), ou-
verte de mai à septembre, six jours par 
semaine, resterait à la même place.,

Sur les terrains d’entraînement de foot 
à La Piverdière, la Mairie et le Stade 
rennais jouent un pas de deux : quelle 
sera l’extension définitive et avec quelles 
conséquences ? Car, qui dit extension 
d’une telle ampleur dit aménagement 
avec constructions, voies nouvelles, es-
paces réservés, chemins publics mena-
cés, terres de La Prévalaye modifiées. 
La quinzaine de jardins familiaux et po-
tagers aux abords des terrains actuels, 
côté route de Sainte Foix et côté che-
min de La Taupinais, laisseront la place 
d’ici avril ; ils pourront s’installer plus 
loin, secteur du Petit Blosne vers Api-
gné. Les associations de défense de la 
nature réprouvent les agrandissements, 
effectuent des plantations et veillent sur 
la zone.

Les productions agri-
coles revivent
Chemin de La Taupi-
nais, l’espace de Perma 
G’Rennes est cultivé en 
permaculture depuis cinq 
ans. Même si est ressen-
tie de plus en plus la pres-
sion des terrains de foot 
tout proches, l’espace est 
aujourd’hui préservé et 
les cultures orientées vers 
des productions maraî-
chères au débouché local.

Un peu plus loin, route 
de Saint Foix, la Basse-
Cour va fêter son premier 
anniversaire. Activités agricoles et mani-
festations culturelles s’y côtoieront da-
vantage avec restauration et guinguette 
proposées à partir de 15 h, du mercredi 
au 

dimanche. Un marché de producteurs 
locaux sera aussi mis en place. En voi-
sin, le Jardin des Mille-Pas, pionnier 
dans ces évolutions économiques et 
culturelles, accompagne les activités 
proposées. Il développe une pédagogie 
adaptée aux citoyens de tous âges, ou-
verte à l’expérimentation. Ainsi, le Jardin 
alimente à la fois les assiettes et les ap-
prentissages.

À l’ancienne ferme de Vieuxville, de nou-
veaux champs sont explorés. La Maison 
des semences paysannes entend se 
spécialiser dans le domaine des graines, 
leur préservation, leur utilisation par les 
maraîchers bio et les particuliers. L’Insti-
tut national de la recherche agronomique 
et de l’environnement (Inrae) apporte 

son concours à cette initiative récente et 
féconde. Par ailleurs, des sols ont été 
sondés et de nouvelles parcelles de La 
Prévalaye seront mis à disposition par 
Rennes Métropole : l’une pour un projet 
cultures, l’autre pour un projet élevage.

Au fil des mois
La Prévalaye connue comme lieu de ba-
lade et de diversités écologiques change 
de visage. Sa physionomie évolue, se 
transforme. Pourtant, une situation 
perdure et s’intensifie, c’est le transit 
routier ; il reste intense en semaine et 
le bouchon matinal est garanti ! La fré-
quentation plutôt soutenue des véhicules 
est-elle bien compatible avec les dépla-
cements doux dans cette large zone 
de détente, de loisirs, de découvertes 
? Et puis, des activités multiples dans 
un même espace ne risquent-elles pas 
d’engendrer des conflits d’usage ? Allez, 
l’année 2022 à La Prévalaye promet, 
elle aussi, d’être chargée.

Zudo

Pour en savoir 
plus :
Guinguette du MeM :  
guinguette@lemem.fr 

Perma G’Rennes site : 
permagrennes.fr 

La Basse Cour :  
vieassociative@labassecour.org 

Jardin des Mille-Pas : 
jardindesmillespas@gmail.com

Maison des semences paysannes, 
site : kaolkozh.bzh
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Vins • Bières • Rhums •Whiskys
mais aussi épicerie fine, 

cartes et coffrets cadeaux

4 rue des Trente
35000 Rennes
02 23 47 88 93
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et en musique sur

4 rue des Trente
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Le « T » comme Tortue   
sur le mur de l’Ehpad de Cleunay
Dans le cadre de la Fabrique citoyenne impulsée par la ville de Rennes, 
l’association Safari Graffiti a pu réaliser des fresques représentant des 
animaux et leur lettrage sur plusieurs bâtiments rennais. 

Une fois finis, les graffs formeront un alphabet géant à travers tous les 
quartiers de Rennes. L’opportunité de découvrir ou redécouvrir la ville en 
famille, à travers cette exposition à ciel ouvert. Actuellement, 18 graffs 
géants ont déjà été réalisés sur différents équipements de la ville dont l 
Ehpad de Cleunay..

Cassandre Cardiet, présidente de l’association Safari Graffiti, compose 
avec des artistes sélectionnés pour ce projet. Elle précise : « Le projet de 
fresques murales représentant 26 animaux donnera lieu à la réalisation 
d’un livre pour la jeunesse. Nous espérons que les visiteurs apprécieront 
l’ensemble destiné à l’apprentissage de l’alphabet, de la lecture, du graffiti 
et à la découverte du monde animal. Fresque et livre complémentaire de-
vraient être prêts pour la rentrée littéraire de septembre 2022. »

T comme Tortue
Tom Nelson, artiste peintre qui travaille habituellement sur l’écriture artis-
tique donne des détails sur son œuvre : 

« J’ai choisi la tortue pour la symbolique : elle représente la sagesse, 
la persévérance, la longévité... Elle porte le monde sur son dos et sa 
carapace contient des secrets... » 

Stéphanie Massé, directrice de l’Ehpad : «  Nous avons été contactés 
fin août pour ce projet ; dans cette période de pandémie, bien particu-
lière, nous avons trouvé que c’était une belle idée. J’ai donc proposé 
le projet aux membres du conseil de vie sociale (professionnels, rési-
dents et familles) qui a tout de  suite été validé. Cette fresque urbaine 
met un coup de projecteur sur notre bâtiment, elle s’inscrit dans la ville et dans le quartier. 
Lors de la réalisation alors que les  artistes étaient à la manœuvre, les riverains s’arrêtaient, 
échangeaient, questionnaient… Nos résidents sont venus voir l’évolution et tout le monde y 
allait de son commentaire. Les professionnels aussi sont très enthousiastes ». La majorité de 
résidents apprécient cette tortue géante sur le mur de l’Ehpad. 

Des témoignages positifs
Mme Yvette Leroy : « Je la trouve très jolie, ça égaye notre mur, c’est très réussi ». 

M. Jean Guillemois : « Je trouve ça très beau. C’est agréable et très apaisant. Une fois fini, 
je prendrai le mur en photo pour le 
montrer à mes proches. »

Mme Annick Anet : « Ça met le mur 
en valeur ! Même si ce n’est pas un  
décor breton, c’est très bien comme  
ça, car le vert émeraude apporte une  
touche de chaleur, de gaieté et de  
modernité... »

Nathalie Cillard, animatrice de l’EHPAD 
: « Une si grande œuvre d’art sur 
notre mur, forcément, ça fait parler... 
C’est une chance pour notre établis-
sement d’avoir été sélectionné. Cela 
amène des curieux et provoque des 
échanges avec nos résidents. Par la 
suite, on peut imaginer des projets 
sur la protection des animaux avec les 
habitants du quartier ou des établisse-
ments scolaires...»

Pour découvrir le 
parcours urbain, 
les fresques 
représentant les 
animaux et leur 
lettrage : Instagram 
et Facebook  
« Safari35 ».
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Au BAM (Bâtiment à Modeler) :   
Cirque, Art, Enfance, Jeunesse, Solidarité,  
Menuiserie, dans « l’ancien Antipode »
Que se passe-t-il dans le bâtiment 
de Cleunay où étaient la MJC, la 
garderie, la bibliothèque, les ate-
liers du mercredi et Antipode ?

Plusieurs immeubles d’habitation vont 
être construits à la place de l’ancien bâ-
timent mais, en attendant la démolition, 
la Ville de Rennes a fait une offre aux as-
sociations pour l’utilisation des locaux et 
l’animation du quartier ; après audition, 
huit associations ont été sélectionnées 
et s’installent donc rue André Trasbot, à 
Cleunay, pour deux à trois ans :

• Ay Roop, Scène de territoire pour le 
cirque,

• Brut de Pomme, agence de commu-
nication solidaire,

• Coop EsKemm, animation, recherche 
et échanges internationaux pour les 
jeunes de Rennes,

• Dida (D’Ici ou D’Ailleurs), liens entre 
rennais et personnes exilées,

• MaksimArt, arts plastiques,
• Tout Atout, journal « L’Hypocrite » 

rédigé avec des jeunes adultes,
• Atelier Bois de l’Association « Les 3 

Maisons », au cours de l’automne,
• L’Étoile, petite enfance.

Communiquons en faisant  
des choses ensemble
Alexandre Fontaine est chargé de la 
coordination des activités et des liens 
avec les habitants : « Pour l’instant tout 
s’organise à l’intérieur ; pour nous ren-
contrer et organiser la vie commune 
dans le bâtiment, nous avons un re-
pas ensemble chaque semaine et 
une réunion par mois. Mais plusieurs 
événements publics se préparent. 
Les habitants du quartier peuvent dès 
maintenant nous contacter, donner un 
coup de main bénévole et s’inscrire 
pour les premiers spectacles ». 

Alexandre ajoute « Des groupes ou des 
associations peuvent demander à uti-
liser les salles, selon le planning d’oc-
cupation ».

Et il insiste « Un groupe de jeunes, par 
exemple, peut être accueilli pour des 
activités nouvelles ou des réunions, 
même s’il n’est pas constitué en as-
sociation. Nous encourageons toutes 
les formes de communication, pas 
seulement par la parole mais aussi 
par le partage d’activités manuelles, 

sportives, artistiques … ». Plus de 350 
habitants ont participé le samedi 23 avril 
à la « crémaillère » de prise de contact. Il 
y a eu des spectacles de cirque Demain 
Hier et de Low Cost Paradise, sous cha-
piteau, une scène ouverte de Hip Hop 
pour tous, des ateliers de peinture et de 
papier marbré et d’initiation au cirque 
avec le Bing Bang Circus, l’exposition 
des photos de Maksim Art, et des dé-
gustations de soupe et de crêpes.

Du 28 juin au 2 juillet (gratuit) : 2 ate-
liers ouverts aux habitants du quartier :  
- peindre la fresque avec le nouveau 
nom du Bâtiment à Modeler, - monter 
une pièce de théâtre, avec la Compagnie 
« 3° acte ».

Fin août (gratuit) : Cinéma en plein air.

On peut joindre Alexandre au 07 69 34 
07 57 ou alexandre2trasbot@proton-
mail. com

Du cirque à Cleunay !
Ay Roop occupe la salle de spectacle 
et les anciens locaux de la bibliothèque. 
Créé à Rennes en 2005, l’associa-
tion produit et diffuse des spectacles 
de cirque pour la région de Rennes et 
à l’international, avec 10 permanents à 
Cleunay et 70 artistes et techniciens sur 
les routes. 

Ay Roop propose à tous de discuter avec 
les artistes en résidence de leur travail : 
jeudi 9 juin à 18h Charlotte Le May et 
Verena Schneider expliqueront leur idée, 
montreront des morceaux de leur futur 
spectacle de cirque qui tournera à partir 
de 2023. De la même façon, le 1er avril 
Julien Cramillet (Sismique Compagnie) a 
expliqué son idée et a montré des mor-
ceaux de son spectacle en préparation 
qui tournera à partir fin 2022. 

On a vu un chapiteau de cirque sur le 
parking de Cleunay fin avril pour 6 re-
présentations du spectacle Low Cost 
Paradise.

Et, du 30 juin au 2 juillet, on verra 
Dicklove – Juglair (en partenariat avec 
Les Tombées de la Nuit). S’appuyant 
sur son corps, sa voix, ses techniques 
de cirque, Juglair nous entraîne dans 
les profondeurs de son univers déjanté 
et loufoque, usant de tous les registres, 
de l’intime au clownesque, du chant à la 
prouesse acrobatique pour dynamiter les 
représentations genrées.  

Si vous aimez l’ambiance du cirque, AY-
ROOP cherche des bénévoles pour – le 
montage du chapiteau, - l’accueil du pu-
blic, - le service du bar, - l’aide à la cui-
sine, - l’entretien… Contact bénévoles : 
alexandre@ay-roop.com

Information et billetterie en ligne : www.
ay-roop.com ; 06 31 87 55 53 ; billete-
rie@ay-roop.com 

Des jeunes de 5 pays européens 
à Rennes 
Coop EsKemm, coordonne le projet 
Erasmus+ de l’Union européenne « CO-
ME:ON!  Culture – Occupation – Mobility 
– Europe: Operational Network! . Ainsi, 
en novembre, un groupe de jeunes fran-
çais, italiens, roumains, belges et lettons 
se sont retrouvés à Cleunay pour une 
action-réflexion autour de l’utilisation 
temporaire d’espaces vacants (tel l’an-
cien Antipode). Ensemble ils ont réalisé - 
une vidéo sur l’histoire de ce lieu et de sa 
place dans le quartier, avec les films Ma-
cadam, et SMK Factory (de Bologne), - 
des tables en bois représentant le plan 
de Cleunay, avec Les Compagnons Bâ-
tisseurs, -une pièce de théâtre avec la 
compagnie 3e acte, - des chansons hip-
hop avec l’association Demozamau. 

Solidarité avec les exilés
Plusieurs associations installées rue 
André Trasbot travaillent à la solidarité 
entre les Rennais et les exilés. En avril 
et mai, La Cimade, SOS Méditerranée 
et Coop’Eskemm organisent « Humani-
tés en quarantaine » à Cleunay. Les trois 
organisations se sont rencontrées lors 
d’une recherche sur les situations des 
personnes exilées pendant la crise sa-
nitaire à Rennes. Il y aura deux journées 
ouvertes à tous : 

Fin avril, ont été présentées la démarche 
de recherche et la dynamique collective 
d’Humanités en quarantaine : - analyse 
des situations des personnes exilées 
en période de crise sanitaire à Rennes, 
- podcast de la Cimade et vidéos pro-
duites par SOSO Méditerranée sur les 
solidarités à Rennes durant les confine-
ments, - le rôle des associations dans 
l’action publique et les conditionnalités 
pendant la crise sanitaire : la mise à l’abri 
de toutes et tous expliquée par des as-
sociations locales

Jeudi 5 mai, soirée de clôture : Sortie de 
criseS avec une lecture - spectacle sur 
la santé des personnes exilées, et débat 
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Défense des particuliers,  
des professionnels  
et des entreprises.

11 avocats, 4 spécialités :  
droit pénal,  

droit de la famille,  
droit des affaires,  

droit rural.

Consultations 
immédiates,  

sans rendez-vous :  
60 € TTC  

(selon planning des permanences)

32 rue de Redon, CS 14449, 35044, RENNES CEDEX  
02 99 85 73 73 cabinet@avocatsliberte www.avocatsliberte.fr 

sur les situations concrètes des per-
sonnes exilées et leur prise en compte 
d’un point de vue social et politique.

On peut voir l’histoire de Moussa, réfu-
gié du Soudan, qui vit et travaille main-
tenant à Angers, après avoir transité 
à Calais puis à Rennes sur https://
unhumanrights.exposure.co/du-kor-
dofan-du-nord-a-angersnbsp

Contact : pour toute demande de rensei-
gnement, d’intervention – ou tout sim-
plement pour nous rencontrer et échan-
ger :  contact@coopeskemm.org  

DIDA, un pont entre les 
exilés et les Rennais.
L’association D’Ici ou D’Ailleurs 
(DIDA) crée un pont entre les per-
sonnes exilées et les Rennais. DIDA 
offre des ateliers de français et des ac-
tivités culturelles, artistiques ou spor-
tives aux personnes exilées. Elle les 
soutient également dans leur vie quo-
tidienne (permanence administrative 
le mercredi après-midi). DIDA compte 
environ 80 bénévoles toutes activités 
confondues.

L’association propose des moments 
conviviaux et des moments de ren-
contre, un accompagnement à l’ap-
prentissage de la langue française, 
des activités variées tout au long de 
la semaine, ainsi qu’un soutien et un 
accompagnement dans toutes les dif-
ficultés du quotidien. 

Maud, la permanente, nous dit :  
« DIDA est attachée à la réciprocité 
dans l’échange interpersonnel, dans la 
relation d’aide et dans la relation d’ap-
prentissage. Nous partons de l’idée 
que chacun apporte à l’autre, quels 
que soit son histoire, sa culture, son 
parcours de vie. Nous luttons contre 
la rupture sociale et la marginalisation 
des personnes étrangères.  

Chacun peut venir nous rencontrer lors 
des Tea Time, ouverts à toutes et tous, 
tous les mardis et jeudis de 16h30 à 
18h, à notre local au Cleunay, 2 rue 
André Trasbot, à proximité des bus 9 
arrêt De Lesseps et 13 arrêts Cleunay 
Stade.  

Chaque mois un « apéro bénévole » est 
organisé pour créer une dynamique de 
groupe. Aussi toute proposition d’acti-
vité nouvelle est la bienvenue.

Les personnes qui souhaiteraient de-
venir bénévoles peuvent nous contac-
ter par mail dicioudailleurs.rennes@
gmail.com pour plus d’informations »

Jean-Hugues Chauchat

Actualités enfance  
et parentalité
Besoin d’un peu de temps pour soi ? Envie  
de partager une activité ou un espace avec 
son bébé ou son enfant ? Le centre social  
de Cleunay dispose de différents es-
paces pour les enfants et leurs parents.

L’île aux marmots accueille tous les 
lundis, à partir de 9 h 30 jusqu’à 11 
h 30, des familles dont les enfants 
sont âgés de 0 à 3 ans. Le lieu amé-
nagé et adapté offre la possibilité  
de jouer avec son enfant, d’échanger avec d’autres parents, de partager des 
questionnements, des envies entres adultes et avec les deux professionnelles 
présentes. C’est un lieu d’accueil ouvert à tous ceux qui souhaitent rencontrer 
d’autres familles.

Une offre de services diversifiés
En parallèle, un espace dédié uniquement à l’accueil des enfants de 3 mois à 
3 ans : la halte-garderie fonctionne du lundi au vendredi (sauf le mardi matin). 
L’inscription se fait lors d’une rencontre fixée avec une professionnelle de la petite 
enfance. Une adaptation progressive et personnalisée est proposée à chaque en-
fant. Les enfants pourront y découvrir de nombreuses activités en intérieur et en 
extérieur, rencontrer et partager des moments de vie collective. C’est un endroit 
qui favorise le relais parental et offre aux enfants une première socialisation.

Les parents peuvent aussi profiter d’un temps pour soi en participant aux diffé-
rents ateliers proposés les mardis ou jeudis après-midi de 14 h à 16 h : groupe 
de paroles, balades, échanges autour de lectures actuelles, expos… Les envies 
et les suggestions sont les bienvenues !

Enfin, la ludothèque, espace de liberté autour du jeu, accueille les habitants, les 
familles les mercredis et les vendredis de 15 h 30 à 17 h 45. À la découverte 
de nouveaux jouets, de nombreux jeux de société ou d’espace de jeu, l’équipe 
d’animation (professionnelle et bénévoles) est disponible pour vous conseiller et 
orienter en favorisant l’échange, le partage et l’épanouissement des enfants et 
des adultes accompagnants (parents et grands-parents). L’emprunt de jeux est 
possible et quelques ateliers autour du jeu peuvent être proposés.

N’hésitez plus à venir nous rencontrer !



Le Pont 9 Juin 2022 - Page 10

Paroles d’habitants :   
comment ont-ils vécu la période Covid ?
Ces deux dernières années, la 
pandémie et les confinements 
successifs ont changé nos modes 
de vie. Commerçants, bénévoles, 
étudiants, ils racontent leurs dif-
ficultés mais aussi les enseigne-
ments qu’ils ont tirés de ces deux 
dernières années.

Françoise Besnier,  
bénévole active et motivée

Françoise est une des bénévoles bien 
connues au comité de quartier et au 
centre social de Cleunay. Elle a conti-
nué, malgré les difficultés dues au Co-
vid, à maintenir du lien et à atténuer 
des solitudes. Elle a accepté de parler 
aux lecteurs du Pont Neuf, tout en di-
sant qu’elle a l’impression de faire des 
choses toutes simples !

« Les  gens me disent que je suis d’un 
abord facile et c’est vrai que j’aime le 
contact. Un petit bonjour et un sou-
rire quand on se croise peuvent faire 
du bien. J’aime vivre en bonne intel-
ligence avec les gens autour de moi 
et je n’ai rien contre personne. Cha-
cun a le droit au respect de sa vie pri-
vée mais se parler empêche de vivre 
comme des sauvages. On n’ose pas 
toujours faire le premier pas, au risque 
d’en rester à une première impression 
de méfiance. Je constate, par exemple 
en promenant mon petit chien, que 
les occasions de contact sont nom-
breuses et permettent petit à petit de 
mieux se connaître. Notre environne-
ment de quartier me paraît agréable et 
même si comme chacun, j’ai des sou-
cis personnels, j’évite si possible dans 

les échanges de passer trop de temps 
à me plaindre. J’essaie d’être positive 
et de transmettre de la gaieté plutôt 
que de la tristesse.

J’ai continué d’avoir des activités col-
lectives dans la mesure du possible 
pendant cette période particulière. J’ai 
fait les choses que j’aime (pour moi 
le yoga et le chant). Si j’arrêtais cela, 
j’aurais l’impression de ne plus voir 
personne. J’ai besoin de rencontres.

Au centre social, je donne du temps 
à la ludothèque pour recevoir, autour 
de l’activité ludique, les scolaires 
des écoles du quartier accompagnés 
de leurs enseignants les mercredis 
après-midi et les vendredis après-midi 
de 15 h 30 à 18 h.

Je suis également engagée avec 
d’autres habitants au comité  de quar-
tier. Il y a eu bien sûr des difficultés et 
nous avons dû par exemple déplacer 
le vide-grenier qui mobilise habituel-
lement beaucoup de monde. Malgré 
cela, nous avons voulu et nous avons 
pu tenir l’assemblée générale en for-
mat habituel le samedi 5 mars. 

Après le Covid, comme avant lui, nous 
allons toujours avoir besoin dans nos 
quartiers de personnes qui s’engagent  
avec d’autres en donnant de leur 
temps et de leur énergie, mais j’ai en-
vie de dire aussi que dans le bénévo-
lat, chacun peut trouver son compte. » 

Sten, photographe à Cleunay,  
se prépare à rebondir 

« J’ai été fermé 3 fois à cause du Co-
vid : avec tout le monde au printemps 
2020, puis comme activité non essen-

tielle, en novembre 2020 et Mai 2021 
: deux périodes importantes dans mon 
activité. La profession n’a pas été 
considérée comme essentielle, donc 
pas indispensable. Je peux le com-
prendre même si certaines frontières 
faites entre professions sont un peu 
floues et certaines contradictions sont 
bien sûr apparues. Par exemple, la 
préfecture disait aux gens de s’adres-
ser à nous pour les cartes d’identité 
alors que nous étions fermés par dé-
cision préfectorale et que les photo-
matons des grandes surfaces étaient 
restés ouverts.

Il a fallu se battre mais j’ai bénéficié 
des aides financières de l’État. Pour 
le premier confinement, j’ai touché, 
comme tous les commerçants, les 
aides forfaitaires de l’État qui étaient 
insuffisantes mais sont devenues cor-
rectes ensuite en étant basées sur 
le chiffre d’affaires. Ce qui n’est pas 
encore résolu, c’est l’obtention de 
l’aide de mon bailleur pour la réduc-
tion de loyer pendant la fermeture. 
De toute façon, on a besoin de redire 
que le plus important, si on a décidé 
de s’installer comme artisan, c’est 
qu’on veut vivre de son travail plutôt 
que des aides.Avec les smartphones, 
l’évolution du métier de photographe 
connaît un mouvement de fond depuis 
20 ans avec l’arrivée du numérique et 
le commerce en ligne. Les habitudes 
de consommation ont complètement 
changé et à Rennes, il ne reste que 
deux boutiques qui vendent des ap-
pareils photo. Sur les pages jaunes, 
il reste encore 80 photographes à 
Rennes mais on pense moins à eux et 
on va beaucoup moins les voir. Nous 
ne sommes plus que cinq à Rennes à 
avoir pignon sur rue et on doit trouver 
d’autres moyens pour être visible.

Chacun est aujourd’hui plus ou moins 
photographe mais on va voir le pro-
fessionnel après parfois des déconve-
nues ou pour avoir de la qualité. Cela 
nous pousse, nous aussi, à toujours 
améliorer notre niveau de qualité… 
Comme à l’époque où on achète des 
machines à pain, puis finalement on 
trouve que la baguette du boulanger 
est quand même meilleure.

Je suis dans le métier depuis 20 ans. 
Je me suis mis à mon compte en 2006 
et j’ai ouvert le studio à Cleunay en 
2014. La période du Covid m’incite 
à évoluer encore plus fortement vers 
ce qui me motive : la photographie so-

© Ophélie Hermange

© Sten DUPARC
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ciale, c’est-à-dire les moments de vie 
: arrivée d’un bébé, réunion de famille, 
mariage.., ces moments de convivia-
lité qui nous ont manqué pendant le 
Covid et le service de proximité pour 
les personnes d’un quartier attachant 
comme Cleunay où mes enfants vont 
à l’école et qui va évoluer avec l’arri-
vée du métro.

Le métier d’artisan, c’est un sa-
voir-faire, c’est un geste qu’on connaît 
et qu’on répète. Je cherche à évoluer 
en complément vers un travail plus 
artistique, avec des propositions de 
photos d’art. »

Cécile Persehaie, présidente de 
l’association Les Trois Maisons (Maison 
des familles, Maison Marion du Faouët, 
Maison Héloïse)

« La vie d’un président d’association 
n’est jamais un long fleuve tranquille. 
Il y a toujours des surprises, sou-
vent des bonnes et parfois de moins 
bonnes. Mais comment qualifier l’arri-
vée du coronavirus dans la vie d’une 
association comme celle des Trois 
Maisons ? Ce qui est certain, c’est 
que comme pour beaucoup d’ha-
bitants de cette planète, en tant que 
présidente d’association, je ne pou-
vais m’appuyer sur aucune expérience 
antérieure. Au mieux échanger avec 
mes homologues d’autres associa-
tions pour trouver des réponses à mes 
questions, imaginer des solutions, 
prendre les bonnes décisions… Mais 
dans la difficulté, se dessinent de 
nouvelles solidarités et des soutiens 
qu’on n’attendait pas apparaissent.. 
Et vague après vague, on s’adapte… 
Le conseil d’administration, les sala-

riés et tous les bénévoles permettent 
de tenir sans oublier les soutiens des 
institutions : ville de Rennes, État…

La question s’est aussi posée de sa-
voir ce que pouvait apporter une asso-
ciation comme la nôtre pour aider les 
habitants et adhérents dans leur quo-
tidien pendant cette période difficile. 
Aux Trois Maisons, les bénévoles sont 
nombreux, aussi naturellement beau-
coup d’adhérents ont proposé leur 
aide. De petites actions de maintien 
du lien ont été organisées mais l’es-
sentiel a été informel. Tous les liens 
tissés au fil des années ont permis à 
beaucoup d’être moins seuls pendant 
les périodes de confinement et d’iso-
lement. En effet, les associations de 
quartier qui proposent des activités 
diverses et variées pour les habitants 
permettent de créer des relations qui 
se sont avérées très importantes jus-
tement quand les portes des associa-
tions se sont fermées.

Et, au final, que retenir de ces deux 
années? Malgré la grande tristesse de 
cette période, on a pu constater que 
de petites actions, de petites atten-
tions ont contribué à mieux la traver-
ser, que rien n’est anodin et que tout 
compte quand il s’agit d’entraide. »

Florence, étudiante à Rennes

« Au moment du premier confinement 
en mars 2020, j’étais en deuxième an-
née de licence à Rennes 2. Le premier 
confinement s’est bien passé car j’ai 
eu cours en présentiel la première par-
tie de l’année. Pendant la deuxième 
partie de l’année où on était confiné, 
j’ai pu garder le contact avec mes 

amies et garder une bonne dynamique 
même si c’était à distance. C’était tou-
tefois assez compliqué de ne pas pou-
voir sortir, la perte de lien social et de 
nos habitudes avec nos proches. 

Le deuxième confinement a été plus 
complexe car toute l’année a été à dis-
tance. J’enchaînais plusieurs heures 
de cours en visioconférence derrière 
mon ordinateur à prendre des notes 
et écouter les professeurs. Certains 
cours étaient envoyés en Pdf et on 
devait travailler seul en autonomie 
pour l’examen en fin de semaine. Là, 
on se sentait assez seul, beaucoup 
de jeunes ont décroché, mais malgré 
cela, les professeurs étaient dispo-
nibles, on pouvait poser nos questions 
à l’oral pendant la visio, et ils nous de-
mandaient des nouvelles à chaque 
début de cours.

Pendant cette période, ma famille a été 
aussi très présente, pour m’écouter et 
me « rebooster ». Conserver des acti-
vités, comme l’équitation et le théâtre, 
m’a permis de garder le moral et de 
sortir du cadre maison/travail/dormir. 
J’ai été chanceuse d’avoir pu garder 
ces activités par rapport aux autres 
jeunes qui ne pouvaient pas en faire. 

Cette période m’a permis d’en ap-
prendre plus sur moi-même et mon 
avenir : je sais désormais que je veux 
exercer un métier pour lequel je n’ai 
pas besoin de rester toute la journée 
devant mon ordinateur mais avec le-
quel je serai surtout au contact des 
gens ! »

Témoignages recueillis par  
Loïc Richard et Hermeline Saulnier

© Sten DUPARC

Etude Thermique 
Audit Énergétique 

Thermographie 
Infiltrométrie 

Pour vos constructions, 
extensions et rénovations

8, rue Jean Le Ho - 35000 Rennes
Tél F. 09.70.44.49.79 - Tél P. 06.27.33.97.71 

www.le-bureau-vert.com
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La Prévalaye en 2022 : ça bouge !
Quoi de mieux que le coup de 
cœur d’un lecteur pour trouver 
l’inspiration lorsqu’on se trouve 
en panne d’idées de lecture ? 
La bibliothèque Antipode donne 
quartier libre à Stéphane R. pour 
nous parler des Furtifs de Alain 
Damasio et des raisons qui nous 
convaincront de lire ce livre.

Les Furtifs est un roman de science-fic-
tion paru en 2019 qui narre la quête 
d’un père à la recherche de sa fille dis-
parue, persuadé que celle-ci a été en-
levée par les furtifs, des êtres vifs et 

insaisissables. Pour Stéphane, il existe  
plusieurs raisons qui font du livre d’Alain 
Damasio un bon roman.

La première d’entre elles est qu’il s’agit 
d’une science-fiction avec un vrai sens 
social et la volonté de la plaquer sur les 
enjeux sociaux actuels. On y retrouve 
d’ailleurs le talent de Damasio pour dé-
noncer les dérives actuelles, reflétant 
son engagement en tant que personna-
lité littéraire sur de nombreuses problé-
matiques contemporaines (les dévoie-
ments technologiques sur la surveillance 
de masse notamment). 

Science-fiction et travail  
sur la langue

La force des Furtifs réside également 
dans le travail effectué par son auteur 
sur la langue, la sonorité des mots qui 
joue avec les accents pour en modi-
fier l’essence et la prononciation. L’im-
portance de la musique du langage se 
retrouve aussi dans la volonté d’Alain 
Damasio de créer un environnement 
musical pour accompagner la lecture 
de ses romans. Il a d’ailleurs travaillé 
avec plusieurs musiciens pour créer une 
bande-son prolongeant la lecture de ses 
romans. Dans le cas des Furtifs, il colla-
bore avec le guitariste Yann Péchin pour 
créer un album « Entrer dans la couleur »,  
album qui accompagne le roman dans sa 

première édition.

Enfin, l’œuvre de Damasio est pour 
Stéphane le symbole de la qualité de la 
SF française, qualité qui lui permet de 
trouver amplement sa place sur la scène 
littéraire internationale.

Les Furtifs est disponible sur le réseau 
des bibliothèques de Rennes. N’hésitez 
plus : empruntez-le ! 

Un grand merci à Stéphane R., lecteur 
à la bibliothèque Antipode de nous avoir 
fait partager son coup de cœur.

Alexandra Cloteau,  
bibliothécaire à l’Antipode

Jeu concours
Un roman, un vinyle, une BD, 
un album jeunesse, un jeu vidéo, 
etc. ? Faites-nous vous aussi 
part de votre coup de cœur du 
moment ! Un petit formulaire vous 
attend à l’Antipode pour y inscrire 
votre béguin littéraire, musical, 
cinématographique… et le déposer 
dans la boite à coups de cœur !  
Un tirage au sort sera réa-lisé dès 
la fin du mois de juin pour tenter 
de remporter le coup de cœur de 
Stéphane. À vos partages ! 

Les P’tits 
bouquineurs

Cité fertile
Proposé par la compagnie  Quignon sur rue.

C’est un projet élaboré depuis deux ans sur le quartier de 
Cleunay, en partenariat avec les Ateliers Du Vent.

Une invitation à regarder la ville à travers ceux qui la font, à y 
semer des idées, des envies. Un hommage au quartier, à ses 
énergies positives.

L’habiller de rêves pour demain, de réalisations collectives, de 
portraits sensibles.

C’est un cheminement qui s’étire dans le temps, offrant la 
part belle à la rencontre, au partage, à travers des pauses 
fertiles.

Il prendra la forme d’une promenade scénographiée et sonore 
durant l’été 2022.

De janvier à juin, l’équipe Cité Fertile propose des ateliers de 
création plastique, sonore, photographique et scénographique.

Parallèlement, un projet d’éducation artistique et culturelle 
est entamé avec le collège de Cleunay.

80 élèves et 8 enseignants y participent.

Tout se passera en extérieur. Le parcours sera délimité un 
peu plus tard.

Charlotte Cabanis, Claude Alleaume

Les P’tits bouquineurs, c’est une biennale qui se décline 
dans toute la ville, dans les bibliothèques et les écoles et 
qui a pour objectif de mettre en valeur l’illustration jeu-
nesse à travers des expos, des ateliers, des rencontres…

Cette année, la bibli Antipode a choisi d’inviter Sébastien 
Mourrain. Son trait sensible, élégant et plein d’émotion, 
fait de lui un illustrateur incontournable. Ses histoires 
touchantes permettent d’aborder des thèmes aussi va-
riés que la société de consommation, l’amitié, le voyage, 
la solitude avec toujours une touche d’humour. 

Au programme, l’Antipode accueillera « 55 jours chez 
mon chat », une expo conçue spécialement pour l’oc-

casion qui mettra en valeur l’album  
du même nom dans lequel Sébastien  
Mourrain raconte, à travers 55 croquis,  
le confinement vécu par son chat. Mais  
aussi des ateliers, des 
rencontres dans les  
classes, des lectures… et des sur-
prises ! 

Valérie Le Moulec,  
bibliothécaire à l’Antipode
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La Courrouze : l’offre de santé s’étoffe
Depuis quelques semaines, Kersanté s’est installée au 18 ave-
nue Jules-Maniez. Cet établissement a pour but d’apporter 
une offre de santé de proximité. 

Un point très important et qui n’est pas négligeable pour les habitants : 
vous n’aurez rien à débourser lors de votre venue. Pourquoi ? Kersanté 
pratique en effet des tarifs conventionnels de secteur 1 et le tiers-payant 
de l’assurance maladie (CMU, CMUC, ACS, AME et complémentaires 
santé), il n’y a donc aucun dépassement d’honoraires.

À ce jour, vous pouvez prendre rendez-vous en contactant le centre ou 
sur Doctolib. À votre disposition, quatre médecins généralistes avec cha-
cun une compétence spécifique, gynécologique par exemple, une sage-
femme et bientôt une infirmière. À terme, d’autres praticiens s’installeront 
dans cet espace dédié à la santé.

Vous avez besoin de faire une radiographie, échographie? Il vous est éga-
lement possible de réaliser cet examen chez Kersanté via imagerie. fr.

L’offre de santé ne s’arrête pas là ! Sur le trottoir d’en face au 32, rue 
Roger-Henri-Guerrand, deux kinésithérapeutes sont également installés, 
ainsi que des dentistes.

Kathy Floirac

Les Cartoucheries,   
un nouveau lieu de convivialité
Ce site industriel et militaire composé de six maisonnettes à 
ciel ouvert aux murs épais en schiste servait à stocker et à fa-
briquer des munitions pour l’arsenal. Abandonnée depuis plu-
sieurs années, cette friche est devenue pour une poignée de 
riverains, l’association des Cartoucheries et pour les étudiants 
en troisième année d’architecture d’intérieur de Lisaa Rennes, 
un espace emblématique à réhabiliter. En 2016, dans le cadre 
du second budget participatif de la ville de Rennes, l’asso. des 
Cartoucheries a déposé un dossier afin de transformer ce site, 
son architecture et son fonctionnement d’origine en un tiers-
lieu culturel, en adéquation avec les valeurs du quartier, tout en 
préservant la nature et son environnement.

Le projet a terminé lauréat de ce deuxième budget participatif. 
Sa réalisation a été confiée à Territoires Publics, les travaux 
se sont achevés fin 2021. Début 2022, Matthieu Aufort pré-
sident de l’asso. des Cartoucheries, a été heureux de pouvoir 
accueillir dans ces 200 m2, un public désireux d’organiser des 
événements festifs, artistiques, culturels.

Place à de multiples activités !
En effet, côté intérieur, une salle modulable de 80 m2, d’une 
capacité de 50 places assises, ouverte sur l’extérieur par de 
grandes baies vitrées propose un espace équipé d’une cuisine, 
de deux bureaux, des tables, des chaises et des rangements.

Matthieu est convaincu que la grande modularité de cet es-
pace permettra aux familles, aux associations d’organiser des 
rencontres, des ateliers cuisine parents/enfants, des cours de 
yoga, du théâtre, une chorale. « Tout a été pensé pour que 
chacun puisse trouver un intérêt à travers une multitude de 
projets. Tout est à imaginer ! Un café associatif est déjà en 
cours de création. »

Côté extérieur, un espace de travail équipé d’un établi avec 
électricité et éclairage attend les bricoleurs. À l’étage, une ter-
rasse aménagée est prévue pour des événements musicaux. 

Côté jardin, dès le printemps, vous pourrez vous initier à la 
pratique de la slackline* dans le 1er slackpark rennais et éga-
lement applaudir des spectacles de cirque, admirer des per-
formances de graff ou encore écouter un concert dans un 
théâtre de verdure situé dans ce lieu atypique du quartier de 
la Courrouze.

Alors si vous avez des idées, des projets, n’hésitez pas à 
contacter l’asso. des Cartoucheries, vous serez les bienvenus !

Philippe Dollé

Contact : 
Mathieu Aufort président de l’asso.des cartoucheries : 
assodescartoucheries@gmail.com
Facebook : Asso.des cartoucheries
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« La Petite Rennes » change de cadre...
Samedi 5 février après-midi, j’avais rendez-vous 
avec Boris Clénet à l’atelier cycle participatif d’auto-
réparation « La Petite Rennes’ » installé depuis sep-
tembre 2021 rue des Munitionnettes, à la Courrouze.

Boris, co-président de l’association, est ravi de 
m’accueillir dans ses nouveaux locaux. Le seuil 
franchi, je suis agréablement surpris par l’espace 
lumineux de cette ancienne halle mise à disposition 
par Rennes Métropole.

La Petite Rennes voir grand !

« Passer d’un atelier de 30 m2, rue Chicogné en plein centre-
ville à une surface de 300 m2 dédiée aux différentes activités, 
change la vie » s’enthousiasme Boris. « L’atelier couvre 150 
m2, il a été aménagé par l’équipe et nos bénévoles, et nous 
permet maintenant de recevoir un plus grand nombre d’adhé-
rents. »

Effectivement, dans une ambiance conviviale, six à huit adhé-
rents en autonomie ou aidés par un bénévole s’affairent autour 
de leurs vélos. L’atelier est fonctionnel, l’outillage est à proxi-
mité des postes de travail, les accessoires et les pièces de 
rechange stockés dans des zones bien agencées.

Tout en continuant la visite, Boris m’explique que l’associa-
tion créée en 2011 est née d’un constat : « Les actions et 
initiatives concernant la pratique du vélo au sein de la ville de 
Rennes étaient dispersées, éphémères, non structurées. Il 
nous est apparu évident qu’il fallait offrir aux habitants un lieu 
dédié aux différentes approches du vélo. »

« En 2019, nous avons lancé l’initiative de faire circuler un ate-
lier mobile d’autoréparation équipé d’une remorque tractée par 
un vélo à assistance électrique dans plusieurs quartiers et de 
proposer des permanences en partenariat avec des maisons 
de quartiers, MJC et centres sociaux, des ateliers-rencontres 
pour permettre aux Rennais de réparer et d’entretenir leur vélo 
avec l’aide d’un animateur mécanicien. À Cleunay, les perma-
nences ont lieu les 1er et 3e mardis de chaque mois de 15 h 
à 18 h en face du centre social.» 

Bref, « La Petite Rennes » étend son rayon d’actions en de-
venant en quelques années un lieu incontournable et durable-
ment implanté dans le paysage cycliste rennais, à proximité de 
nos trois quartiers.

Les avantages du vélo sont reconnus : moyen de transport 

pratique, rapide, économique, permettant de se maintenir en 
forme, en préservant la qualité de vie de tous. C’est un com-
plément aux transports en commun, dont l’achat est très vite 

rentabilisé.

Allez rencontrer à pied ou en deux coups de pédale les 
membres de l’association « La Petite Rennes » ! Ils sauront 
vous convaincre de l’éthique de l’association : promouvoir l’ac-
tivité du vélo, vecteur social en milieu urbain.

Les chiffres-clés  
du rayonnement
En 2022, Une nouvelle expérience commence sur le 
quartier : « organiser, avec l’équipe pédagogique de 
l’école Champion-de-Cicé, une semaine d’activités 
avec les enfants de toutes les classes afin de les rendre 
autonomes dans la pratique, l’entretien et la réparation 
de leur vélo. Fin mars, une sortie vélo a clôturé ces 
journées.»

Concrètement en quelques chiffres, « La Petite Rennes » 
c’est :
- cinq salariés à temps plein ;
- deux volontaires en service civique ;
- des stagiaires ;
- quarante bénévoles ;
- 1 400 adhérents ;
- l’animation de permanences à l’atelier de réparation ;
- l’organisation de balades et d’événements ponctuels ;
- la création à moyen terme d’un espace-accueil équipé 

d’une cuisine, de douches, de casiers de rangement 
pour les cyclotouristes de passage sur Rennes.
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 UN SUIVI  
VRAIMENT  

PERSONNALISÉ
DANS UNE  

SALLE DE SPORT
ÇA CHANGE  

TOUT
 COACHING SPORTIF PERSONNALISÉ 

 BILAN DIÉTÉTIQUE  & OSTÉOPATHIQUE 
 ÉQUIPEMENT EXCLUSIF EN FRANCE 

 HAMMAM / SAUNA / CRYOBAIN 

BIEN PLUS QU’UNE SALLE DE SPORT

OFFERTE *

1 SÉANCE
D’ESSAI

RENNES CLEUNAY
114 RUE EUGÈNE POTTIER - 09 50 08 12 23
*Sans engagement. Valable une fois par personne dans le centre l’Orange bleue de Rennes Cleunay, sur présentation de cet encart.

Parole de jeunes
Place à la parole des jeunes ! 
Habitantes depuis une dizaine 
d’années sur le quartier, Pome, 
Jeanne-Michel, Anouck et Elo-
na, 12 et 13 ans, ont bien voulu 
répondre à nos questions. Leurs 
paroles sont retranscrites suite 
à une interview réalisée à l’Anti-
pode. Découvrez leurs points de 
vue sur le quartier ! 

Quels adjectifs pour décrire votre 
quartier ? 

« Le quartier c’est Cleunay ou la Cour-
rouze ? Je suis désolée pour les gens 
qui vont lire ça mais.. c’est moche. 
Pour moi c’est l’adjectif défrichement, 
quand tu détruis la nature pour faire 
des immeubles. « Déformel » : un peu 
comme défrichement, ça a été détruit 
pour faire des choses où il y en a déjà 
assez. Un autre adjectif : mensonger ». 

Pouvez-vous détailler ? 

« Quand on tape Cleunay sur inter-
net c’est : fusillade mortelle, meurtre, 
drogue à Rennes. Mais c’est pas le 
pire quartier de rennes. Et t’as pas en-
vie qu’on dise ça de ta ville. »

Côté immeuble : « le nouvel immeuble 
jaune, on dirait qu’il n’est pas fini, 
comme l’Antipode. Ils ont détruit la 
nature pour faire trop d’immeubles, il 
n’y a pas assez d’espaces verts. Ils 
nous montrent des plans on se dit « 
waowww ça va être bien mais en fait 
non, c’est de l’arnaque. Aussi, nos im-
meubles ils coutent super chers main-
tenant et le soir y’a des bouchons. 
C’est trop cher pour des personnes 

donc ils vont autour de Rennes. On 
aimerait qu’il y ait moins d’immeubles. 
Plus de verdures. Qu’il y ait plus de « 
beau ». Après je trouve que c’est bien 
qu’ils aient mis une pharmacie, une 
boulangerie… »

Côté vie de quartier : « avant, l’été, tu 
faisais des cabanes avec tes ami.e.s, 
tu avais un bon mood (traduit par : 
une ambiance, un état d’esprit). Ça 
se trouve c’est moi qui grandi mais je 
trouve que le quartier change. Avant il 
y avait pleins de cabanes, pleins d’en-
fants, là y’en a moins. Et tu connais-
sais tout le monde. Mais ça, je pense 
que c’est à cause du covid. Le covid 
ça change le quartier. J’ai l’impression 
qu’à partir de l’âge de douze ans, tout 
le monde déménage ».  

Est-ce que vous sortez dans le 
quartier ? 

« Je sors pour aller au skate parc de 
la Courrouze, pour aller à l’Antipode, 
pour aller voir des ami.e.s. 

Moi j’suis bien devant Netflix. Moi, je 
sors du quartier, je vais à Bréquigny, 
vers le City, Alma ou le Centre-Ville . 
Moi, je suis de Cleunay mais je ne suis 
jamais à Cleunay. Avec mes potes, on 
va à Répu. On se retrouve chez nous 
et après on sort ensemble ». 

Quelles activités avez-vous dans 
le quartier ?  

« Pour notre âge y’a rien à part l’Anti-
pode ou le Cercle Paul Bert. Mais au 
bout d’un moment ça ne va plus nous 
intéresser. A partir de 16 ans, l’Anti-

pode ça peut devenir ennuyant ».

Des endroits que vous aimez dans le 
quartier ?  

A l’unanimité : La nouvelle tyrolienne ! 
« C’est un endroit où je me sens en 
sécurité. J’aime la boulangerie aussi 
!Le parc près du synthétique, là où il y 
a un trampoline. Et la guinguette c’est 
trop bien ! A partir de juin, on fait la 
fête ! C’est une boite de nuit dehors, 
un mini festival ». 

Quelque chose que vous aimeriez 
ajouter dans votre quartier ? 

« Un Trampoline parc, des grands jeux 
concours, des jeux d’extérieurs ! Des 
jeux qui ne sont pas que pour les en-
fants. Des activités pour les 6 à 18 ans 
qui pourraient plaire à tout le monde. 

Aussi, un endroit où tu peux te poser 
avec tes ami(e)s, pour parler, où il y a 
des tables. 

Et des minis festivals pour les jeunes à 
partir de 12 ans mais sans les adultes. 
Les adultes, ça gâcherait tout…

Des booms d’extérieurs avec de la 
musique, des leds, de la mousse, et 
de la fumée comme à la guinguette ! »

Un grand merci à nos jeunes habitantes 
pour avoir pris le temps de répondre à 
nos questions. Et qui sait, nous nous 
retrouverons peut-être bientôt à une 
boom d’extérieure organisée par Pome, 
Jeanne-Michel, Anouck et Elona ?

Solenn Raphalen et Claire Choplain

L’outilthèque.
Vous déménagez ?

Vous rénovez votre logement ?

Vous bricolez, jardinez parfois ?

Vous préférez faire l’essai d’un outil 
avant de l’acheter ?

C’est à l’Outilthèque !

Au Centre Social de Cleunay, et 
vous y trouverez ce dont vous avez 
besoin. Le choix est large, les 
articles de qualité et la location à 
petits prix.

N’ hésitez pas, l’accueil est aussi de 
qualité, dans le respect et la bonne 
humeur !
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.......................................................................................................................................................................
Juin 2022.......................................................................................................................................................................
Vendredi 10 juin Curieuse balade ! #2 Après-midi (horaires à confirmer) | Prévalaye et Basse Cour | gratuit sur 
inscription l’adresse contact@labassecour.org ou par téléphone au 07 67 99 79 32. Balade botanique à la Prévalaye, 
suivie d’un atelier cuisine avec le sureau récolté en chemin.......................................................................................................................................................................
Dimanche 12 juin de 14 h à 18 h – Les 3 Maisons, à la Maison des Familles – Jeux du Dimanche.......................................................................................................................................................................
Mardi 14 juin, 10h-12h30 La Basse Cour au marché de Cleunay | Marché de Cleunay | gratuit sans 
inscription. Dégustation de confitures locales et rencontre avec la productrice. Dégustation de fromages locaux et 
rencontreavec le producteur........................................................................................................................................................................
Mardi 14 juin de 14 h 30 à 19 h 30 – Les 3 Maisons, à la Maison des Familles – Repair Café - Ins-
cription préalable sur le site internet (troismaisons.org) ou le mardi 8 juin sur le marché de Cleunay........................................................................................................................................................................
17 juin : Info Quartier au square des Oliviers : de 16h à 19h, un temps convivial pour en savoir plus sur vos 
droits, sur les diverses structures et acteurs du quartier........................................................................................................................................................................
Samedi 18 juin, Ecole Saint-Clément : kermesse de l’école, ouverte à tous les habitants........................................................................................................................................................................
Vendredi 24 juin, Ecole Champion de Cicé : fête de l école

.......................................................................................................................................................................
Juillet 2022.......................................................................................................................................................................
Samedi 2 juillet à l’arrière du nouvel Antipode. Fête des Diversités. De 16h à 23h. Fête conviviale et fa-
miliale autour des Diversités ! Déambulation métissée, gouter des diversités, espaces d’expression et de partages, 
restauration-buvette, jeux, spectacles et concerts...

.......................................................................................................................................................................
Septembre 2022.......................................................................................................................................................................
Dimanche 18 septembre, Comité de quartier de Cleunay : vide grenier.

.......................................................................................................................................................................
Octobre 2022.......................................................................................................................................................................
Jeudi 21 octobre, Comité de quartier de Cleunay : voyage en Brière, et marais salans. Départ 8h30 devant 
le Centre Social.

Quelques Coordonnées
Comité de quartier Cleunay

49, rue Jules Lallemand 
Mail : comite.quartier.cleunay@gmail.com
Comité de quartier Arsenal Redon

Siège social et renseignements 
47 rue d’ Inkermann - 02 99 65 02 03

Courrouz’If  
Association des voiZins 

du quartier de la Courrouze
48 rue Claude Bernard - 35000 Rennes 

www.courrouzif.fr 
Mail : contact@courrouzif.fr 

suivez-nous : Facebook / Twitter / Google+
Centre social Cleunay  

49, rue Jules Lallemand - 02 99 67 32 14  
Mail : cs.cleunay@assoarcs.com 

www.centres-sociaux-rennais.com
Antipode 

Parvis Agnès-Varda,  
75 avenue  Jules-Maniez - 35000 Rennes 

Contact Antipode MJC Rennes :  
02 99 67 32 12 

bonjour@antipode-rennes.fr  
www.antipode-rennes.fr

Contact Bibliothèque Antipode :  
02 23 62 26 70 

bibliotheque@ville-rennes.fr 
www.bibliotheques.rennes.fr

Les 3 Maisons 
Site web : www.troismaisons.org 
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A noter dans vos

Jeune journal de quartier 
cherche rédacteurs et distributeurs
Le journal vous intéresse et vous aimeriez vous lancer dans la rédaction 
d’articles ? Plumes amateurs ou aguérries, vous êtes les bienvenus. Nous 
cherchons également des personnes pour nous ouvrir les portes des 
immeubles pour aider à la distribution. Enfin si vous êtes adeptes des réseaux 
sociaux, votre aide nous est utile et précieuse pour développer le journal en 
mode 2.0. Si vous êtes intéressés, faites vous connaître à l’adresse mail du 
journal ou sur notre nouveau site internet. 

www.journal-pont9.com
Nous vous l’annoncions dans notre numéro 47 de mars 2021, le voici le voilà, 
notre site internet du Journal Pont9, enfin prêt ! Alors que le journal s’apprête 
à fêter en septembre son cinquantième numéro et ses 18 ans, il s’adapte à 
l’ère numérique, sans pour autant en oublier la version papier qui reste notre 
raison d’être.

Alors pourquoi passer enfin au digital ? Les raisons sont multiples mais l’une 
d’entre elle nous a particulièrement motivés : être encore plus près de vous. 
La crise sanitaire nous a fait diffuser moins de numéros (impossibilité de nous 
réunir, relance de la vie associative...) et nous avons constaté avec évidence 
que si nous avions eu le site en ligne nous aurions pu continuer à publier. Un 
autre point est que parfois nous avons des articles qui ne peuvent paraître 
soit parce que le sujet a lieu bien avant ou bien après la parution du journal. 

Désormais nous pouvons rédiger comme nous le souhaitons.

Enfin, nous avons constaté que certains habitants 
quittent notre quartier et à nos parutions où qu’ils 
se trouvent. Un onglet permet même de revoir 
l’ensemble des numéros parus depuis avril 2004, 
ils sont tous là !

Nous espérons que cette version en ligne de notre 
journal saura vous plaire et que vous y trouverez 
autant de plaisir que nous en avons à rédiger pour 
vous, depuis bientôt 20 ans ! 

Le Comité de rédaction


